

ESCUELA NACIONAL DE ESTUDIOS SUPERIORES, UNIDAD MORELIA

– ENES Morelia –

Dr. Mario Rodríguez Martínez
Director – desde marzo de 2020

El proyecto de descentralización educativa a nivel superior es una de las iniciativas más importantes que ha impulsado la Universidad para ampliar su presencia en otras regiones del país, y la ENES Unidad Morelia es una muestra tangible de ello al distinguirse por sus alcances educativos, de investigación y de difusión de la ciencia y la cultura.

Referente al ámbito académico, se fortaleció la oferta educativa a nivel posgrado al incorporar un nuevo programa y trasladar algunos campos del conocimiento de la Maestría en Docencia para la Educación Media Superior (MADEMS) a la modalidad a distancia. De forma complementaria, se registró un notable incremento de la titulación del alumnado a nivel licenciatura, acompañado de la diversificación en las opciones seleccionadas para todos los programas educativos.

Otro de los principales logros en el periodo reportado, fue el preservar la salud integral de la comunidad universitaria mediante la promoción de la actividad física, los servicios médicos básicos, las campañas preventivas de salud, las jornadas de vacunación, los servicios psicoterapéuticos gratuitos otorgados por entidades externas, entre otros. Asimismo, se iniciaron programas encaminados al apoyo de personas egresadas por medio de la búsqueda de vínculos que potencien la incubación de proyectos y su inserción en el mercado laboral.

Es importante señalar el desarrollo de los concursos de oposición correspondientes para consolidar la trayectoria de la planta académica, así como el acompañamiento brindado y el esfuerzo del personal para que dos terceras partes se encuentren hoy en día asignadas a los niveles más altos del Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE).

Con respecto al compromiso constante del cuerpo académico por generar productos que benefician a la sociedad, resulta imprescindible mencionar el registro de patentes de invención y de una plataforma de acceso libre para la planeación energética.

Aunado a lo anterior, es motivo de orgullo indicar que ciertos procesos técnicos de distintos laboratorios recibieron nuevamente el Reconocimiento Calidad UNAM por haber mantenido vigente su Sistema de Gestión de la Calidad, así como el incremento del número de académicas y académicos en los diferentes niveles del SNII.

El robustecimiento de la oferta cultural del UNAM Centro Cultural Morelia representa también uno de los mayores logros alcanzados en el año, producto del arduo trabajo de todo el equipo administrativo, académico y de confianza que coordinaron las acciones necesarias para la búsqueda de recursos y la vinculación con todos los niveles de gobierno, permitiendo la implementación de actividades que beneficiaron a una cantidad significativa de personas en la ciudad de Morelia y al interior del estado de Michoacán.

Ante las limitadas posibilidades para el crecimiento de la planta física fue posible desarrollar nueva infraestructura y saldar una deuda histórica en términos de movilidad, específicamente con la construcción de la primera etapa de corredores accesibles entre edificios. En el plano administrativo, se destaca la actualización de algunos sistemas y recursos electrónicos con los que operan diversos procesos académico-administrativos y escolares en la entidad.

Finalmente, subrayar que este documento simboliza la dedicación de una comunidad resiliente y preparada para continuar enfrentando los desafíos que traiga consigo el camino por andar.

PERSONAL ACADÉMICO

La planta académica de la ENES Unidad Morelia estuvo distribuida en tres Investigadores Ordinarios de Carrera, 77 Profesores Ordinarios de Carrera, 40 Técnicos Académicos, 283 Profesores de Asignatura y 145 Ayudantes de Profesor, presentando las dos últimas categorías una variación semestral propia del esquema de contratación. En específico, 81 personas de tiempo completo poseen el grado de doctorado, 30 de maestría y nueve de licenciatura o menor grado.

Cabe indicar que en el periodo reportado se incorporaron siete personas a la entidad bajo las siguientes categorías: cuatro Profesores Ordinarios de Carrera Asociado "C" Tiempo Completo en las áreas de sismología, física solar, silvicultura e historia del arte; dos Técnicos Académicos Asociado "C" Tiempo Completo en el campo del análisis espacial y la producción visual; y un Técnico Académico Titular "A" Tiempo Completo en el área de sistemas y desarrollo de bases de datos. Adicionalmente, se impulsaron un total de 11 Concursos de Oposición Abiertos (COA) y ocho Concursos de Oposición Cerrados (COC) para la obtención de la definitividad o promoción de categoría.

Destacar que 67 académicas y académicos de tiempo completo pertenecen al SNII del CONAHCyT: una persona en categoría de Emérito, dos en Nivel III, diez en Nivel II, 46 en Nivel I, y ocho en Nivel de Candidato, la proporción más elevada que se ha registrado hasta la fecha. Aunado a lo anterior, 26 personas adscritas a la entidad bajo diferentes términos (Profesores de Asignatura, Investigadoras e Investigadores por México, y Estancias Posdoctorales) también pertenecen a dicho sistema.

Respecto al PRIDE, se registró una participación de ocho personas en el nivel B, 24 en el nivel C y siete en el nivel D, siendo el año en que a la entidad le fueron reconocidos sus primeros Profesores de Carrera y Técnicos Académicos con el máximo nivel que otorga el programa. Cabe indicar que 20 académicas y académicos recibieron apoyo mediante el Programa de Estímulos por Equivalencia (PEE) y, simultáneamente, nueve personas fueron incentivadas con el Programa de Estímulos de Iniciación de la Carrera Académica para Personal de Tiempo Completo (PEI). Asimismo, en promedio 162 profesores se vieron beneficiados con el Programa de Estímulos a la Productividad y al Rendimiento del Personal Académico de Asignatura (PEPASIG) durante los semestres 2023-2 y 2024-1.

En cuanto a la movilidad académica, seis docentes realizaron una estancia en el país o en el extranjero con apoyo del Programa para Actividades Especiales de Cooperación Interinstitucional (PAECI) y del Programa de Estancias de Investigación (PREI) de la UNAM.

De manera complementaria, se llevaron a cabo nueve cursos en el marco del Programa de Actualización y Superación Docente (PASD), sumando 248 académicas y académicos inscritos. Se destaca también la participación de seis docentes en estancias sabáticas o cursando estudios de posgrado apoyados por el Programa de Apoyos para la Superación del Personal Académico (PASPA), y cinco profesores en estancia sabática sin aplicar al programa antes mencionado.

LICENCIATURA

Actualmente, la ENES Unidad Morelia cuenta con 14 programas de licenciatura, 13 en el sistema escolarizado y uno en el SUAyED, distribuidos en los distintos campos del conocimiento.

Ciencias Físico Matemáticas y de las Ingenierías

- Ciencia de Materiales Sustentables
- Tecnologías para la Información en Ciencias
- Geociencias

Ciencias Biológicas, Químicas y de la Salud

- Ciencias Ambientales
- Ecología
- Ciencias Agroforestales

Ciencias Sociales

- Estudios Sociales y Gestión Local

Humanidades y las Artes

- Geohistoria
- Historia del Arte
- Arte y Diseño
- Música y Tecnología Artística
- Literatura Intercultural
- Administración de Archivos y Gestión Documental (escolarizado y SUAyED)

A partir del semestre 2023-2, se iniciaron los procesos de evaluación de los planes de estudio de Geociencias, Literatura Intercultural e Historia del Arte, con apoyo de la CUAIEED. Asimismo, en el semestre 2024-1 se recibieron las observaciones del informe de evaluación de Tecnologías para la Información en Ciencias, mismas que serán atendidas previo a turnar el documento con los Consejos de Área correspondientes. Como parte de los procesos de reacreditación, Ciencias Ambientales se encuentra finalizando la conformación de la Autoevaluación ante CACEB, mientras que Geociencias y Literatura Intercultural se preparan para dar respuesta a lo solicitado por el CACEI y el COAPEHUM, respectivamente.

En el ciclo escolar 2023-2024 se alcanzó una matrícula total de 1,406 jóvenes, lo que equivale a 1,127 alumnas y alumnos de reingreso y 279 de nuevo ingreso. La población estudiantil procede de todas las entidades federativas del país, siendo Michoacán, Ciudad de México, Estado de México, Guanajuato y Guerrero los lugares de origen preponderantes. En cuanto a la proporción de estudiantes de acuerdo con el género, la población estuvo compuesta en promedio por un 58% mujeres y un 42% hombres.

Relativo a los procesos de conclusión de estudios, se tuvo un registro de 85 egresadas y egresados, mientras que un total de 149 jóvenes se titularon, la cifra más alta que se ha reportado hasta ahora en la entidad. Cabe indicar que la selección de modalidades distintas a la Tesis y/o Tesina se intensificó en 2023, representando 46% del total de procesos culminados en el periodo reportado. Señalar que a partir del semestre 2023-2, se implementó el programa Entrega de Títulos en tu Plantel para facilitar al estudiantado la culminación de dicho proceso.

Por otro lado, se otorgaron 1,098 becas con el objetivo de disminuir los niveles de rezago, evitar la deserción escolar y coadyuvar a la terminación de estudios, beneficiando en promedio al 50% del alumnado en los semestres respectivos. Asimismo, se dio continuidad al Programa Institucional de Tutoría (PIT) con una participación promedio anual de 60 tutoras y tutores, y la ejecución de 188 sesiones individuales y grupales, atendiendo a una población total de 1,180 estudiantes. Es importante añadir que se desarrollaron tutorías en temas de discapacidad, diversidad sexual, nuevas masculinidades y violencia de género, conforme a las necesidades expresadas por diversas licenciaturas.

Las prácticas escolares regulares y la diversidad de sitios en los que se realiza trabajo de campo reflejan la importancia que posee el aprendizaje situado en el ámbito educativo de la ENES Unidad Morelia. Se llevaron a cabo 228 prácticas equivalentes a 925 días fuera de las aulas, la visita a localidades de 14 entidades federativas y la participación semestral promedio de 1,415 alumnas y alumnos de todos los programas, considerando que asistieron a más de una de las actividades programadas.

Referente a las actividades de movilidad estudiantil, 33 estudiantes realizaron estancias en el extranjero durante el 2023: 11 con el Programa de Movilidad Estudiantil Internacional, cuatro mediante el Programa de Iniciación a la Investigación UNAM-DGECI, once en el PAECI, seis con el Programa para el Impulso a la Titulación por Actividades Académicas en el Extranjero (PITAAE), y uno bajo el apoyo del Programa Becas Santander, lo que implicó el intercambio con instituciones educativas de 14 países. En cuanto al Programa de Movilidad Estudiantil Nacional, se efectuaron dos intercambios académicos con la Universidad Anáhuac y la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), respectivamente. En alusión a la movilidad entrante, en el periodo se acogió a cuatro estudiantes procedentes de instituciones internacionales, y uno de una institución nacional.

Un logro importante fue la incorporación de todas las licenciaturas a los Programas de Prácticas Profesionales y Bolsa de Trabajo de la DGOAE. Actualmente, se cuenta con 55 programas de prácticas distribuidos en las diferentes licenciaturas, y una amplia difusión de actividades relacionadas con el reclutamiento en línea, oferta de vacantes y talleres de apoyo virtuales para la inserción laboral. Se destaca también la organización del 1^{er} Encuentro Virtual con Empleadores de la ENES Unidad Morelia, así como la actualización del cuestionario de seguimiento al egreso y titulación, la puesta en marcha del Programa de Vinculación con los Egresados de la UNAM para la emisión de la credencial correspondiente, y la vinculación con la Asociación Michoacana de Exalumnos de la UNAM, A.C.

POSGRADO

Actualmente, la ENES Unidad Morelia es entidad participante de la MADEMS y los programas en Ciencias Biológicas, Ciencias de la Sostenibilidad, Ciencias de la Tierra, Historia del Arte y Antropología, así como sede académica del Posgrado en Letras desde octubre de 2023. Todos los programas están incorporados al Sistema Nacional de Posgrados (SNP) del CONAHCyT. De forma adicional, se aprobó que los campos de conocimiento de Español, Matemáticas y Biología de la MADEMS se impartan en modalidad a distancia, y se encuentra en proceso de revisión el proyecto de incorporación del programa de Maestría y Doctorado en Ciencia e Ingeniería de la Computación.

Por otra parte, la matrícula estuvo compuesta por 52 personas de maestría y 33 personas de doctorado. Un total de 31 personas egresaron de los programas, mientras que cinco personas obtuvieron su grado de doctorado y 25 su grado de maestría. Es importante mencionar que se estandarizó el material de difusión y, por primera vez, se realizaron sesiones informativas para dar a conocer los programas y sus responsables.

APOYO A LA COMUNIDAD

En lo que concierne a las acciones realizadas por el Área de Prevención y Apoyo a la Salud de la ENES Unidad Morelia, en el periodo se proporcionaron un total de 1,167 orientaciones médicas y de emergencia, además de desarrollarse ocho campañas digitales y siete cursos sobre diversos temas de prevención, salud y protección civil. Igualmente relevantes fueron las seis Jornadas de Salud (incluyendo vacunación) que se llevaron a cabo en el transcurso del año, beneficiando a 1,176 personas distribuidas entre personal académico, alumnado, personal administrativo de base y confianza, y externos.

Por otro lado, el grupo de psicólogos de la entidad brindó un total de 268 orientaciones psicoeducativas a 140 alumnas y alumnos de las distintas licenciaturas. Con el apoyo de la Coordinación de Centros de Formación y Servicios Psicológicos (CCFSP) de la Facultad de Psicología de la UNAM, por primera vez se implementó el programa Promotorxs de la salud mental, en el cual se capacitó a 20 estudiantes para impulsar acciones de prevención y promoción comunitaria a favor de la salud física y mental integral. Asimismo, se estrecharon lazos con diversas instituciones de carácter psicoeducativo para proveer de servicios psicoterapéuticos gratuitos al alumnado: Centro Comunitario de Salud Mental y Adicciones (UNEME-CECOSAMA); Departamento de Psiquiatría y Salud Mental de la Facultad de Medicina (FacMed-UNAM); el Colegio de Psicólogos de Michoacán, A.C.; y la Universidad Latina de América (UNLA).

En cuanto a las acciones emprendidas para promover el bienestar físico de la comunidad universitaria, se emitió una oferta récord de 25 cursos sobre diversas disciplinas

deportivas y talleres culturales, beneficiando a un total de 1,184 personas. De igual manera, se organizaron diferentes eventos deportivos que contaron con la participación de 682 estudiantes de licenciatura y posgrado, trabajadores de base y de confianza, y profesores, entre los que sobresalen: la Copa Interuniversitaria de Ajedrez 2023, la jornada Deporte Universitario en tu Plantel 2023, el Interdisciplinario Recreativo Deportivo vs Universidad La Salle, y la 7ª Carrera Atlética UNAM.

La Comisión Interna de Igualdad de Género (CInIG) de la entidad participó en la organización y acompañamiento de nueve actividades distintas para abordar temas centrales sobre perspectiva de género, prevención y atención de la violencia de género, y sana convivencia en la entidad. Adicionalmente, se atendieron un total de 10 asuntos de violencia de género, siendo sancionadas las personas señaladas mediante distintos mecanismos (amonestación, llamado de atención, suspensión, rescisión y expulsión).

EDUCACIÓN CONTINUA

En el marco del programa de Educación Continua se desarrollaron diversas actividades de excelencia académica para la formación y actualización profesional del capital humano de las distintas organizaciones y comunidad en general. En total se realizaron 25 actividades distribuidas en diplomados, cursos, conferencias y talleres, beneficiando a 763 personas en el periodo reportado. Igual de relevante fue la aprobación del primer diplomado con opción a titulación de la ENES Unidad Morelia, Diplomado en Gestión de Archivos y Tecnologías, diseñado por el personal académico de la Licenciatura en Administración de Archivos y Gestión Documental.

En cuanto a las labores del Centro de Auto Acceso y Mediateca (CAAM), se tuvo un registro de 434 actividades complementarias a lo largo del año, y se atendió a un total de 2,244 personas, 1,419 internas y 825 externas, en los diferentes cursos de idiomas que se brindan. Adicionalmente, se otorgaron 126 certificaciones de idiomas distribuidas en distintas pruebas, resaltando el haber aplicado el primer examen TOEFL en lectura Braille a una alumna con discapacidad visual total. Por su parte, el Centro de Idiomas (CIEM) atendió a un total de 936 personas en distintos cursos de idiomas y aplicó 194 exámenes relativos al dominio del idioma inglés y la comprensión lectora en inglés, francés e italiano.

VINCULACIÓN CON LA SOCIEDAD

Con el propósito de fortalecer la cooperación interinstitucional y promover la generación de diversos proyectos en los ámbitos de la investigación, educación, cultura, capacitación e intervención social, la ENES Unidad Morelia suscribió ocho convenios de

distinto alcance con organismos gubernamentales, IES nacionales e internacionales, entidades UNAM y asociaciones civiles. Es de mencionar que 38 convenios conservaron su vigencia en el 2023, factor que permitió dar continuidad a las labores sustantivas que se venían desarrollando en la entidad.

Se vuelve imprescindible señalar que en el transcurso del año el Área Editorial de la ENES Unidad Morelia publicó 13 libros (siete impresos, cinco digitales y uno en ambos formatos), mientras que el Departamento de Publicaciones del Laboratorio Nacional de Materiales Orales (LANMO) editó seis libros (dos digitales y cuatro en ambos formatos) y dos números de la revista *Diálogos de Campo*. Asimismo, la entidad tuvo una destacada participación en distintas ferias del libro para presentar obras e instalar stands, por ejemplo: Fiesta del Libro y la Rosa, Festival del Libro del Tec de Monterrey campus Morelia, Feria Universitaria del Libro de Ciencias y Humanidades de la UMSNH, Feria de Libro Antropológico (FLA), Feria Internacional del Libro de Morelia (FILM), Feria Internacional del Libro de las Universitarias y los Universitarios (FILUNI), Feria Internacional del Libro (FIL) de Minería y FIL de Guadalajara.

Por otro lado, se incorporaron 13 nuevos programas de servicio social asociados con instancias académicas y gubernamentales, y se renovaron todos los programas establecidos con las dependencias del UNAM Campus Morelia y los que se ofertan al interior de la entidad. En total se liberaron 204 servicios en el año, de los cuales 57% se realizaron en la ENES Unidad Morelia, 20% en dependencias del UNAM Campus Morelia, 8% en organismos gubernamentales, 7% en asociaciones civiles, 6% en otras entidades de la UNAM, y 2% en distintas instituciones educativas del país. Por primera vez, se tuvieron registros de servicios en proceso para Ciencias Agroforestales.

Cabe indicar que se dio continuidad al Plan Estratégico de Acción para la Difusión de la Oferta Educativa de la ENES Unidad Morelia mediante la participación en actividades promovidas por la DGOAE y la DGDC de la UNAM (Orienta Fest 2023 y la Fiesta de las Ciencias y Humanidades 2023), la asistencia a 11 ferias vocacionales de instituciones externas, y la realización de eventos a gran escala con recursos propios (programa La UNAM en tu Escuela con 25 preparatorias visitadas y 6,253 alumnas y alumnos atendidos, publicidad en el transporte público, desarrollo de la Feria Infantil y Juvenil de las Ciencias y las Artes 2023, programa Puertas Abiertas ENES Unidad Morelia, creación del podcast #UNAMCercaDeTi, entre otros).

INVESTIGACIÓN

Durante el periodo reportado se desarrollaron 49 proyectos de docencia e investigación distribuidos en los cuatro campos del conocimiento: 22 proyectos PAPIIT, 10 en etapa inicial y 11 en etapa de renovación; 12 proyectos PAPIME, 11 en etapa inicial y

uno en etapa de renovación; 12 proyectos financiados por el CONAHCyT en etapa de renovación, incluyendo uno destinado a fortalecer la infraestructura del LANMO; y tres proyectos con financiamiento provisto por otras instituciones.

Resultado de la implementación de los proyectos insertados en los programas PAPIIT y PAPIME, se adquirieron aproximadamente 24 equipos destinados al desarrollo e implementación de técnicas especializadas para garantizar la calidad de los procesos científicos, tecnológicos y de creación artística implicados.

Aunado a lo anterior, el personal académico generó al menos 168 productos en el transcurso del año distribuidos, principalmente, en 126 artículos científicos, 20 capítulos de libro, ocho libros, una edición de libro, nueve producciones musicales, un documental y tres reportes técnicos. Adicionalmente, se desarrollaron al menos 74 actividades entre las que destacan exposiciones artísticas, seminarios, mesas redondas, conferencias, encuentros, coloquios, simposios, talleres, entrevistas, entre otras.

La entidad dio continuidad al trabajo desarrollado por tres personas que participan en el Programa Investigadoras e Investigadores por México del CONAHCyT, así como la bienvenida a seis personas que iniciaron una estancia posdoctoral en la entidad, cinco apoyadas por el Programa de Becas Posdoctorales (POSDOC) de la DGAPA, y una por el Programa de Estancias Posdoctorales Nacionales del CONAHCyT.

Cabe resaltar que dos patentes de invención, vinculadas con la labor que desempeña el Laboratorio Nacional de Síntesis Ecológica (LANASE), fueron aprobadas por el Instituto Mexicano de Propiedad Industrial (IMPI): MX/a/2019/010785-Sistema de red inteligente de sensores para la caracterización del comportamiento de colonias de polinizadores, y MX/a/2019/007277-Dispositivo para el monitoreo remoto de peso para colonias de polinizadores. Adicionalmente, el Dr. Luis Bernardo López Sosa, becario POSDOC-DGAPA bajo la asesoría del Dr. Carlos Alberto García Bustamante, desarrolló y registró ante el Instituto Nacional del Derecho de Autor (INDAUTOR) una plataforma web sobre planeación energética de acceso libre.

INFRAESTRUCTURA

En la ENES Unidad Morelia se incorporó el Servidor Dell PowerEdge R550, equipado con un procesador Intel Xeon Gold 5315y, 64GB de memoria, 4TB de almacenamiento en estado sólido (SSD) y fuente de poder redundante, para migrar algunos de los sistemas críticos que actualmente operan en servidores obsoletos. En el caso del UNAM Centro Cultural Morelia, se incorporó el dispositivo Fortigate FG-40F, con una licencia de FortiGuard Unified Threat Protection (UTP), para reforzar la seguridad de la red LAN, permitir el soporte técnico remoto por medio de conexiones VPN y optimizar el uso

del direccionamiento IP homologado, lo que contribuye significativamente a la eficiencia y protección de las operaciones en ese espacio de extensión.

Resulta particularmente relevante la implementación de las aplicaciones de registro, pago con tarjeta y emisión de CFDI en el sistema FOCO, instrumento desarrollado en la entidad para atender las actividades de formación complementaria y simplificar en gran medida los trámites administrativos relacionados con ingresos extraordinarios.

Una de las metas alcanzadas más importantes fue nuevamente la obtención del Reconocimiento Calidad UNAM, concedido a ocho procesos técnicos del LANMO, LANASE, Laboratorio de Microscopía (LAMIC) y la Unidad de Petrofísica (ARU2), respectivamente, por haber implementado y mantenido el Sistema de Gestión de la Calidad.

Por lo que respecta a la Unidad de Documentación, se adquirieron un total de 7,989 ejemplares, 1,614 adquiridos con partida y 6,375 por donación. En cuanto a las estadísticas de circulación, se tuvo un registro de 4,784 solicitudes para préstamo y un total de 7,560 servicios de consulta en sala, ambos realizados por diferentes integrantes de la comunidad universitaria: alumnado, académicas/os, investigadores, personal administrativo, estudiantes de posgrado, entre otros. De igual manera, se ampliaron los servicios en el espacio al crear el Taller de Encuadernación y el Club de Lectura y Bordado, además de utilizar el vestíbulo como galería. En ese mismo sentido, se logró habilitar la sala de mapoteca, así como establecer un convenio de colaboración con la Fonoteca Nacional (en proceso de firma) para inaugurar próximamente el servicio de audioteca en el área del Fondo Reservado.

Adicionalmente, se inició la construcción de la primera fase del andador que une el edificio I con el estacionamiento general, así como la rampa de conexión entre los edificios C y D; se implementó una trotapista perimetral de cuatro carriles en la cancha de fútbol soccer y se arrancaron los trabajos de construcción para mejorar la azotea verde de la cafetería. En relación con el parque vehicular, se recibió la transferencia de una unidad para complementar el servicio universitario Pumabús, cuya operación aún está sujeta a la aprobación de los permisos ante la Comisión Coordinadora del Transporte Público en Michoacán (COCOTRA), y se adquirieron dos furgonetas y una camioneta pick-up para facilitar la ejecución de las prácticas escolares y las salidas a campo.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS Y CULTURALES

A lo largo del año, en el UNAM Centro Cultural se realizaron 363 eventos con una asistencia mayor a las 28,000 personas entre público infantil, adolescente, jóvenes y adultos, en colaboración con las diversas dependencias que integran el UNAM Cam-

pus Morelia, la Unidad de Vinculación, las licenciaturas de la ENES Unidad Morelia y las instituciones u organismos culturales con quienes se han establecido acuerdos de cooperación.

Se destaca la continuidad de algunos eventos que con el tiempo se han vuelto emblemáticos, tal es el caso de la Fiesta del Libro y la Rosa o el Encuentro de Música Tradicional Verso y Redoble donde más de 5,800 personas asistieron a múltiples conciertos y actividades editoriales. Sobresale también el Lunes de cuentacuentos con intérprete en lengua de señas mexicana, única actividad ininterrumpida de corte cultural para personas con discapacidad auditiva en la ciudad, con al menos 39 funciones y más de 1,140 personas beneficiadas.

Se torna fundamental mencionar que este espacio se sumó por primera vez a la organización y como sede de eventos de gran magnitud reconocidos a nivel nacional e internacional: 1) el primer Festival de Día de Muertos UNAM que permitió acrecentar la oferta tradicional de actividades con un alcance total de 1,493 asistentes; 2) en el marco del Circuito Cervantino del 51 Festival Internacional Cervantino, 390 personas disfrutaron de dos agrupaciones internacionales; y 3) cinco proyectos musicales y bandas de jóvenes de la ENES Unidad Morelia fueron seleccionados por convocatoria para participar en el programa de celebración del 35 Festival de Música de Morelia (FMM) Miguel Bernal Jiménez.

Adicionalmente, se impartieron en el UNAM Centro Cultural Morelia un total de 44 talleres artísticos y culturales centrados en las artes visuales, el fomento a la lectura, la música tradicional, la escritura creativa y la ciencia. Las actividades estuvieron dirigidas a diferentes sectores de la población, logrando atender a más de 1,378 personas.

De forma complementaria, resaltan las actividades artísticas de vanguardia en colaboración con Arte UNAM, el Museo Universitario Arte Contemporáneo (MUAC) y el Museo Experimental El Eco; la participación de la Unidad Móvil del LANMO como parte de la exposición temporal *10 en Humanidades* en el Universum Museo de las Ciencias; y la exposición binacional *Recolectores: Gráfica de la Polinización* organizada por la Federación de Clubes Michoacanos en Illinois (FEDECMI), el LANASE y académicos de la ENES Unidad Morelia.

Por otro lado, sobresale el programa de actividades desarrollado en torno al eclipse anular solar ocurrido en octubre de 2023, en colaboración con entidades del UNAM Campus Morelia, el Instituto de Ciencia, Tecnología e Innovación del Estado de Michoacán (ICTI), El Colegio de Morelia, la Sociedad Astronómica de Michoacán, A.C. y el Planetario de Morelia. La festividad contempló la observación del fenómeno astronómico con telescopios, siete charlas con expertos, proyecciones y talleres de entrada libre destinados a niñas, niños, adolescentes y público en general. Se tuvo un registro

de asistencia mayor a las 8,000 personas, un aforo récord para la ENES Unidad Morelia y el UNAM Centro Cultural Morelia.

Finalmente, y no menos importante, fue la celebración de los diez años de creación de la Licenciatura en Historia del Arte, evento conmemorativo en formato híbrido que congregó a la comunidad universitaria en torno a conversatorios, debates y conferencias magistrales sobre la fundación, la trayectoria histórica y los retos del programa educativo.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Reconocimientos al personal académico

- » Premio Sor Juana Inés de la Cruz 2023. UNAM. Dra. Silvana Martén Rodríguez.
- » Medalla Juan Luis Cifuentes Lemus al Mérito Profesional en las Ciencias Biológicas 2023. Federación Mexicana de Colegios de Biólogos. Mtra. Ana Claudia Nepote.
- » Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos 2023. UNAM. Lic. Andrés Arroyo Vallín.
- » Premio Antonio García Cubas 2023 en la categoría de obra infantil. Secretaría de Cultura / INAH. Dra. Berenice Araceli Granados Vázquez.
- » Women in AI Awards 2023 North America. Women in AI. Dra. Marisol Flores Garrido.
- » Early Career Ambassador. International Society for Microbial Ecology. Dr. Luis Eduardo Servín Garcidueñas.
- » Primer lugar en escultura cerámica con madera laminada de Palo de Brasil, en mediano formato. III BIENAL Olga Costa. Mtra. Roxana Cervantes Barajas.

Reconocimientos a estudiantes

- » Ganadora en el Encuentro de Jóvenes Investigadores del Estado de Michoacán. Gobierno de Michoacán. Lina Martha Reyes Torres. Licenciatura en Música y Tecnología Artística.
- » Premio AMER para la mejor investigación sobre el campo mexicano, categoría Tesis de Licenciatura 2023. Asociación Mexicana de Estudios Rurales. Andrea Alcázar Chávez. Licenciatura en Estudios Sociales y Gestión Local.
- » Mérito Juvenil en el Municipio de Morelia 2023. H. Ayuntamiento de Morelia. Omar Hamid Sánchez Martínez. Licenciatura en Música y Tecnología Artística.

- » Mérito Juvenil en el Municipio de Morelia 2023. H. Ayuntamiento de Morelia. Daniel Ramírez Cortés. Licenciatura en Ciencias Ambientales.
- » Séptimo lugar por equipos en el 2º Concurso Nacional Femenil de la Olimpiada Mexicana de Matemáticas. Sociedad Matemática Mexicana. Equipo femenino Michoacán.
- » Juegos Universitarios UNAM. DGDU.
 - Segundo y tercer lugar en taekwondo, modalidad combate. Varias licenciaturas.
 - Segundo y tercer lugar en roundnet. Varias licenciaturas.
 - Tercer lugar en goaltimate. Varias licenciaturas.
- » Liga de Ajedrez UVAQ. UVAQ. Primer lugar, categoría de primera fuerza. Varias licenciaturas.
- » Premio al Servicio Social Dr. Gustavo Baz Prada 2023. UNAM.
 - Elisa Herrera Moreno. Museo Nacional de las Culturas del Mundo. Licenciatura en Administración de Archivos y Gestión Documental.
 - Dante Issac Vega Salinas. ENES Unidad Morelia. Licenciatura en Administración de Archivos y Gestión Documental.
 - Stephanie Fuentes García. Museo de Arte Contemporáneo de Monterrey, A.C. Licenciatura en Arte y Diseño.
 - Luz Graciela Vigueras Gómez Tagle. Instituto de Ecología, UNAM. Licenciatura en Ecología.
 - Mateo Fernando Rosete Chávez. ENES Morelia. Licenciatura en Ecología.
 - Carmina Giovanna Andrade Pineda. Centro de Formación de Lectores, A.C. Licenciatura en Estudios Sociales y Gestión Local.
 - Ana Emilia Montes Ortega. Centro de Formación de Lectores, A.C. Licenciatura en Estudios Sociales y Gestión Local.
 - Cristian Alberto Juárez Valle. ENES Unidad Morelia. Licenciatura en Geociencias.
 - Jessica Hernández Serrano. Comisión Forestal del Estado de Michoacán. Licenciatura en Geohistoria.
 - Ana Ileri Bello Montes. ENES Unidad Morelia. Licenciatura en Historia del Arte.
 - Luis Ángel Olea Alpízar. ENES Unidad Morelia. Licenciatura en Historia del Arte.
 - Mercedes Yáñez Cervantes. Centro de Estudios Mexicanos en Sudáfrica, UNAM. Licenciatura en Literatura Intercultural.
 - Cesar Arcos González. ENES Unidad Morelia. Licenciatura en Tecnología para la Información en Ciencias.

- » Premio Fray Bernardino de Sahagún, como mejor Tesis de Maestría en las áreas de Etnología y Antropología Social. INAH. Nallely Torres Ayala (egresada). Posgrado en Antropología.
- » Ex Alumno Nicolaita Distinguido 2023, área Físico Matemáticas. Exalumnos de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), A.C. Raúl Gutiérrez Zalapa (egresado). Posgrado en Ciencias de la Tierra.

